

町家ペンキ塗り替えボランティア活動 2002年 in HAKODATE

■ 2002年8月31日（土）、9月1日（日） ■

←左

(21) 加藤家住宅：1913(大正2)年、大町8-21

【塗り替えの配色】外壁下見板・軒飾りパネル：濃い目の青色、窓枠・柱・胴蛇腹等：白色、下屋庇・小庇：きわめて濃い青色の3色

右→

(22) 高田木材店・他：1917(大正6)年、弥生町8-14

【塗り替えの配色】外壁下見板・軒飾りパネル：淡い緑色、窓枠・柱・胴蛇腹等：白色、下屋庇・小庇：濃い緑色の3色

●塗り替え対象物件の選定理由：2年前からペンキの塗り替え対象建物を公募し、選定している。初年度は8軒、昨年度は1軒の応募があったが、今年度はゼロであった。そこで、この活動の原点に立ち返り、我々自らが物件を探すべく、西郷地区をくまなく調査し、下見板張り建物5軒を候補として選んだ。その後、加藤家住宅の所有者より、からトラスト事務局をつうじて塗り替えの打診があり、これも候補に加えた。結果は、1990年に初めてペンキ塗りをおこない、この活動の原点ともいべき建物であり、人間でいえば一回りにあたる12年後に再び塗り替えるもの何かの縁でもあると考え、加藤家住宅を第一に選んだ。もう1軒は、1994年にからトラストの助成金を初めて獲得し、塗り替えた波田家住宅の1軒隣の高田木材店・他を選んだ。間にはさまれた岩崎家住宅店舗は数年前に修理が施されてきれいに塗り替えられており、高田木材店・他を塗り替えることにより、文字通り3軒効果町並改善が現実のものとなることが期待される。

●塗り替える色の方針：加藤家住宅は、西郷臨港線沿いに建ち、函館港に近く、眼前には緑の島があるなど、すぐ近くの漁・海のイメージを表現するものとして、青色系を基調とすることを方針とした。また1989年のこすり出し調査の結果、14のペンキ層があらわれ、過去3度にわたり青系の色が使われていたことがわかつており、青系の色は加藤家住宅にとって歴史的な色である。とくに11層日の戻みの青緑色を参考にした。窓枠・柱・胴蛇腹等は白色に塗り分けてメリハリをつけ、下屋庇・小庇は外壁にあわせてきわめて濃い青色を選んだ。高田木材店・他は、隣の岩崎家住宅店舗の緑色系、1軒隣の波田家住宅の黄色に調和する色として、従前の淡い緑色系を基調とした。他の部位の色については、加藤家住宅と同様に、窓枠・柱・胴蛇腹等を白色に塗り分けてメリハリをつけ、下屋庇・小庇は外壁にあわせて濃い緑色を選んだ。

●テレビの取材・番組の放送：TVH（アレビ北海道）の取材を受け、9月4日（水）の道新ニュース（17:40から3分余）の中で放送された。

【参加者】ペンキ塗りボランティア隊代表、橋田和子、菊島圭司、鈴木淳永（以上北海道大学大学院工学研究科在籍生計画学分野、修士課程3年）、植松雅治、西山謙一（以上北海道大学大学院工学研究科在籍計画学分野、修士課程2年）、酒井智浩、佐藤雅美、水上馨大、横山祐一（以上北海道大学工学院都市基盤部市街住環境計画学分野、4年）、岡本清一（北海道大学大学院工学院研究科在籍計画学分野・博士課程3年）、森下 滉（北海道大学大学院工学研究科在籍計画学分野、助教）、若林隆行、羽佐健一、仲田直人、西谷進人、石原國人（GLJ上田建設工業高等専門学校・学生）、益原重吉（創建工業高等専門学校・教授）、田原壯一、山口朋子、樺田典昭（以上立命館大学政策科学部・学生）、吉原一哉（立命館大学政策科学研究科・博士後期課程）、大田誠一、山本真也（以上元町俱楽部）。陳 勇（函館からトラスト事務局）、岡部赳士、中村泰子（以上小木工商店）、片谷泰子、松本英樹、荒峰史男（以上一般参加）、以上10名

【協力者】加藤（建物所有者、昼食+朝食の差し入れ）、高田（建物所有者、昼食の差し入れ）、桂澤徹吉（函館高等学校のボランティア手配、女子学生の宿泊受け入れ）、鶴小糸工商店（足場の手配）、日本ペイント販売北海道㈱、米沢監丸（ペンキ塗料の手配）、國有地十河内昌子（足場の交換、ハケ等ペンキ用具の保管、軽トラック）、太田敬一（対象建物所有者の承諾、所有者との色の相談、決定、男子学生の宿泊受け入れ）、山本真也（配色への助言）
※以上敬称略



before



after



before



after

